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兒童自殺上升 應對逆境待援

啟晴新樣本鉛超標 房署追究
責成承建商極速換水喉 指焊料違法違約須賠償

民政署：加薪利區員提升服務

「蓮花」速減弱
天文台指路徑變

香港文匯報訊（記者 文森）熱帶氣旋「蓮花」為香
港帶來僅5個多小時的「8號風球」，其間亦未見其威
力。天文台昨日凌晨發稿解釋指出，前日「蓮花」風
眼附近曾錄得颶風風速，但「蓮花」於下午採取較深
入內陸的路徑，相關環流及烈風範圍亦顯著縮小，普
遍吹烈風的情況與香港擦身而過。天文台指出，基於
現今科學水平，預測熱帶氣旋的強度變化在氣象界仍
然有一定的困難，但會繼續不斷致力改善預報技術。

飛機觀測上午錄得逾118公里風速
香港天文台昨日凌晨解釋處理熱帶氣旋「蓮花」的情
況，指當「蓮花」於前日上午6時增強為颱風時，天文
台與政府飛行服務隊合作，派定翼機於「蓮花」風眼附
近範圍作出氣象觀測。飛機數據顯示，前日上午7時至
9時，「蓮花」風眼附近錄得颶風風速，即每小時118
公里或以上，烈風範圍亦約有100公里。
天文台指出，當時預料蓮花會向西至西南偏西方向

移動，在傍晚非常接近香港，對本港構成威脅。而
「蓮花」在廣東省陸豐市附近登陸前，其風眼結構完
整。基於當時的氣象數據及首要顧及公眾安全，天文
台在前日下午2時40分發出8號信號預警，並在同日
下午4時40分發出8號西北烈風或暴風信號。
天文台又稱，前日下午本港風力普遍增強，多處錄

得強風。其後「蓮花」採取稍為深入內陸的路徑移
動，在廣東迅速減弱。雖然香港以北的深圳市下午錄
得烈風程度的風力，本港高地亦間中吹烈風，但由於
與「蓮花」相關的環流及烈風範圍顯著縮小，普遍吹
烈風的情況與香港擦身而過。當烈風的威脅解除時，
天文台在前日晚上10時10分改發3號強風信號。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）立法會財務委員會早
前已通過改善區議員的酬津安排，包括增加區議員的每
月酬金及增設外訪撥款。區議員的每月酬金會實質增加
15%，即按2015年價格計算，每月酬金會由25,760元
增至29,620元；區議會主席及副主席的每月酬金將分別
提高至59,240及44,430元。經修訂的酬金會依循現行做
法，每年按甲類消費物價指數的變動幅度調整。
民政事務總署發言人昨日表示，區議會在地區行政的
角色獨特而且舉足輕重。在籌劃及推行影響市民福祉的
公共政策及計劃時，政府及各有關機構愈來愈多諮詢區
議會。發言人補充指出，預料未來數年區議會及區議員
的職責會進一步增加，增加新一屆區議員的酬金，能讓

他們更好地擔當日益重要的角色與職責，亦有助吸引不
同界別與階層的人才擔任區議員以服務社會。

外訪撥款助考察取經
至於增設外訪撥款，目的是讓區議員可藉出訪其他地

區，交流及汲取相關機構處理地區事務的經驗，從而提
升地區行政質素。發言人說：「每名區議員在每屆任期
可申領最多10,000元，以支付外訪活動所招致的開支。
有關的外訪活動必須與區議會工作有關，並事先得到區
議會批准。」
財務委員會亦通過擴大實報實銷的營運開支償還款額

的涵蓋範圍，以包括家具及設備的採購與相關維修保養

費用，同時維持營運開支償還款額的合資格申領上限不
變。此舉可讓區議員更靈活調撥其營運開支償還款額資
源，以應付運作需要。

營運開支償還額不變
發言人指出，在2013年中期檢討完成後，營運開支
償還款額已由2014年1月1日起實質增加34%，當局認
為營運開支償還款額與酬津安排的其他部分，包括雜項
開支津貼、醫療津貼、任滿酬金、區議會主席的酬酢開
支償還款額、以及開設辦事處及結束辦事處開支償還款
額的現行金額，大致上均屬恰當，應維持不變，並繼續
適用於第五屆區議會。
政府一貫的做法，是在下一屆區議會任期開始前，檢

討區議員的酬津安排並公布新安排，讓有意參選的人士
能夠在決定參選之前有所了解。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）兒童自殺個案「一
單都嫌多」。兒童死亡個案檢討委員會昨日發表第二
份有關兒童死亡研究報告，檢討2010年至2011年共
238宗18歲或以下兒童死亡個案，當中87宗屬於非自
然死亡，自殺佔40%，年紀最小的自殺個案只得10
歲。委員會成員陳潔冰表示，大部分自殺事主自殺前
曾透露死念，情況使人關注。
調查指出，87宗非自然死亡個案，以「自殺死亡」
為榜首佔35宗、死於意外佔28宗、遇襲致死佔12
宗，餘下12宗為死因不明。而「自殺死亡」數字較
2008至 2009年的26宗，多出9宗。35宗自殺個案
中，對未來感到憂慮、與家人關係及情侶關係出現問
題、學業因素，成為自殺主因；有27名兒童及青少年
選擇從高處躍下結束生命。陳潔冰表示，當中26人留
下遺書或曾透露過自殺念頭，委員會希望教育未成年
人面對逆境的正確態度，以及家長或專業人士可盡早
提供協助。

與幼兒同床睡易生意外
在28宗意外致死個案中，半數涉及家居意外，包括

有兒童從高處或床／梳化墮下死亡、幼兒失足跌入水
桶溺死、父母與嬰兒同睡令嬰兒死亡等。委員會尤其

關注幼兒與成人同床睡覺而死的案件多次發生，提醒
父母應與子女分開而睡，免生意外。
此外，有12名兒童遭受襲擊而喪生，當中半數的施

襲者是兒童的父母。委員會建議加強新生家長或準父
母對產後抑鬱的認識，防止該類慘劇再度發生。另
外，151宗死於自然的個案中，接近60%個案不足一
歲，主要涉及先天性疾病及急性疾病等原因。
委員會前主席梁乃江表示，兒童死亡事故不僅剝

奪了兒童生存的權利，更為他們的家人帶來極大失
落、悲痛及哀傷。他希望檢討工作能幫助防止該些
不幸事件再度發生，認為照顧者有責任留意及照顧
子女的需要，「許多意外個案其實是可以避免
的。」

社署籲勿過分催谷子女
社署助理署長馮民重表示，每名小朋友都是獨一無

二，呼籲家長切勿過分催谷子女，「見別人報甚麼班
就跟着報名」。他呼籲家長多與子女溝通，不要向他
們施加不必要的壓力。他續稱，社署非常重視防止自
殺的工作，並由2002年起，每年都推出一系列以鞏固
家庭功能、防止家庭暴力及培養正向思維為題的全港
性宣傳活動與地區為本的計劃。

應耀康昨日證實，已抽查啟晴邨79
個水質樣本，當中49個樣本，包

括前日公布的2個焊料含鉛的空置單
位、幼稚園及公眾地方，兩批水質含鉛
量無超出世衛規定的10微克標準。惟
最新一批的30個樣本當中，26個合
格，但有4個樣本超標，含鉛量分別為
11、14、17及23微克。另有一批水質
樣本正在等待檢驗，該署會收集所有樣
本資料作整體分析，日後再進一步公布
水質化驗結果。

住戶私隱不便公開樣本單位
應耀康表示，4個樣本來自啟晴邨不
同大廈的住宅單位，但以住戶私隱理
由拒絕透露單位屬哪一棟大廈。他表
示，房署正接觸4個單位的戶主，通
知他們水質化驗的結果，並提供跟進
電話讓住戶查詢水質問題。他說：
「署方不能因為有部分單位含鉛量
低，就判斷其他單位的含鉛量低，反
之亦然。」他表示，現階段無法指稱4
個含鉛量超標單位的所屬大廈整棟都
有水質問題。

承建商表現或影響日後中標
他強調，房署不能接受食水含鉛量超

標。負責啟晴邨的總承建商是房署一向
合作的建築公司，但處分承辦商屬水務
署的職責，房署已開始調查為何承建商

會安裝不符合法例規定的水喉焊料，及
檢驗啟晴邨何處使用含鉛焊料。在了解
承建商的責任問題後，房委會將根據合
作條款再作跟進。若承建商表現差或違
反規定，或影響日後的中標機率。
應耀康續說，水喉焊料含鉛除違反法

例規定外，亦違反房署與承建商的合
約，該署會繼續追究及要求賠償，並責
成啟晴邨總承建商「中國建築工程（香
港）有限公司」提交方案，在最短時間
內更換有問題焊料。然而，對於涉事的
水管分判商名稱，房署指需由總承建商
方面另行公布。

派水將持續至含鉛問題解決
為安全起見，房署將每日派發樽裝水

予有嬰兒、6歲以下小童、孕婦及正在
哺乳的婦女的家庭。按每戶每人3公升
樽裝水的比例分配，3人家庭每日可獲
分配9公升水。派水措施將持續至水質
含鉛量超標問題解決為止。
應耀康透露，房署現正考慮各種措施

以減低同類事件再次發生的機率，將提
醒承建商使用含鉛焊料違反合約和法例
規定，亦考慮在收樓時抽查水質樣本的
含鉛量、焊料有沒有含鉛等。對於有報
道指有水龍頭含有重金屬，房署會檢查
水龍頭是否符合房委會標準，若其使用
物料違反承建商合約，將再作追究及減
分。

香港文匯報訊(實習記者 楊喆彤)啟晴邨食水風波愈鬧

愈大！房屋署早前抽查啟晴邨79個水質樣本檢驗含鉛

量，昨日證實在第三批的30個樣本中，發現有4個樣本

含鉛量超出世界衛生組織規定的10微克標準，其中一個

樣本更超標一倍，但無公布受影響的單位屬哪一棟大

廈。房屋署署長應耀康強調，不能接受食水含鉛量超

標，已責成啟晴邨總承建商「中國建築工程（香港）有

限公司」提交方案，在最短時間內更換有問題焊料。他

指出，水喉焊料含鉛除違反法例規定外，亦違反合約，

房署會追究責任並要求賠償。

香港文匯報訊（實習記者 楊喆彤、記者
陳廣盛、文森）房屋署驗出啟晴邨30個水辦
中，有4個超出世衛標準，其中一個更超標
逾倍。醫管局顧問醫生王紹明昨日表示，雖
然鉛屬於重金屬，大量積聚會導致貧血、血
壓升高及腎臟、腦神經損傷，但依照房署驗
出的含量，正常飲用下急性中毒的風險極
低，呼籲住戶毋須過分擔心。

身體新陳代謝排鉛
中文大學生命科學院副教授何永成亦指

出，大量、長期飲用含鉛量超出安全指標的
水，中鉛毒風險才會增加，「成人如果大
量、長期吸入這些重金屬，才會傷及肝功
能、影響大腦功能；輕則會慢性中毒，重則
導致貧血病或者影響血紅素的形成。」何永
成續說，就算每天飲用鉛含量輕微而不超標
的水，鉛亦會在人體積聚，至於中鉛毒的機
會卻因人而異，因為身體有新陳代謝作用，
部分鉛會被身體排走。
不過，何永成提醒12歲以下的兒童及孕婦

必須小心，因為12歲以下兒童的腦部未完全
發育，如果鉛毒入腦，會阻礙腦功能發展，
造成智力遲鈍；而孕婦吸收鉛後，會經血液
傳遞給胎兒，胎兒在母體成長過程中，首半
年是腦功能發展，因此特別受到影響，有機
會造成畸胎及智力遲鈍。

煲滾水或有反效果
水含鉛量超標被揭發後，受影響樓宇住戶

都各出奇謀以自保，當中包括將水煲滾，但
理工大學護理學院助理教授黃嘉恩表示，此
舉不能將重金屬「煲走」，反而可能因蒸發
一定分量的水，令重金屬的濃度上升。她續

說，若銅喉焊接物中含鉛，鉛很可能會依附在銅上，
產生電化學作用，變得無色、無味，並溶於水，市民
難以察覺，建議家長平日應為小朋友補充足夠的維他
命C，以減低鉛的吸收。

倡用水前先放水2分鐘
衛生署衛生防護中心監測及流行病學處主任程卓端

表示，若住戶真的十分擔心，建議他們用水前先放水
2分鐘，讓原本在水龍頭靜止水先流出；而6歲以下的
小童、孕婦及需哺乳的婦女就則應避免飲用。當局亦
設立了熱線2125-1122，提供有關鉛的健康資訊，以及
影響健康情況，資訊亦會透過房屋署發放予居民。

居民冀派水換水喉
香港文匯報訊（記者 文森）九龍灣啟晴邨被發現有

水喉接駁位使用含鉛燒焊物料，邨內居民均擔心食水
水質影響健康。有市民早在房屋署送水前已自行轉用
樽裝水；有居民則促請當局盡快更換水喉，讓市民安
心；亦有人希望當局可向邨內所有居民派水。
啟晴邨居民劉先生早在房屋署運送樽裝水前，已自

行購買大大小小的樽裝蒸餾水。他坦言，食水是「食
(飲)落肚」，非常擔心食水可能含鉛。他認為房屋署早
應檢查妥當才讓居民搬進去，以確保市民的健康，批
評該署未有盡責。他又表示，由於未知當局何時換
喉，現時只在洗澡時才用水龍頭，洗菜前也會先開水
喉一分鐘，以避免使用了有問題食水。
梁女士亦不敢飲用大廈食水，期望房屋署可盡快安

排一次過更換所有水喉，讓居民吃得安樂，睡得安
樂。她擔心若當局逐批更換，仍要等一段長時間。而
在昨晚的居民大會上，有居民指家中小童只有4歲
半，但過去兩年一直飲用懷疑含鉛的食水，關注當局
有何措施讓居民安心，而非只派發樽裝水。有居民要
求當局派水車到啟晴邨，或向所有居民派水。

蔣麗芸促全面檢討防再發生
香港文匯報訊（記者 陳廣盛）入伙僅
兩年的啟晴邨被揭發食水含鉛量超標，
房屋署前晚發稿承認啟晴邨兩個水喉駁
位，發現有含鉛的燒焊物，違反相關條
例，該署稱將有系統地更換有問題的水
喉部件。民建聯立法會議員蔣麗芸昨日
批評，房屋署對於燒焊實質位置、更換
部件的時間表，以及是否追究承包商責
任，都未有清楚交代，認為監管機制失
效。她促請房署全面檢討，慎防同類事
件再發生。
除了水喉駁位出事，啟晴邨中部分單位

的水龍頭亦有可能有問題。蔣麗芸稱收到
資料顯示，包括啟晴邨在內，全港有逾10
個新建屋邨內部分單位的水龍頭被發現化
學成份「錳」及「鎳」超標；前者會影響
神經系統，後者為致癌物質。
她指出，資料顯示今年年初已發現問

題，但房屋署至今仍未行動，希望有關部
門盡快跟進。民建聯昨早安排香港管線專
業學會到啟晴邨的單位抽取樣本，包括廚
房及浴室的冷水與熱水以及住戶的頭髮樣
本；昨晚又到啟德德朗邨及深水元洲邨第
5座抽取冷水與熱水樣本作化驗。

■天文台與飛行
服務隊合作在颱
風「蓮花」附近取
得之飛機觀測數
據。 天文台供圖

■■年紀最小的兒童自殺個案只得年紀最小的兒童自殺個案只得1010歲歲。。 楊喆彤楊喆彤攝攝

■房屋署署長應
耀康證實啟晴邨
目前 79個水質
樣本檢驗中，有
4個樣本含鉛量
超出世衛規定。

楊喆彤 攝

■■工人從外運來一貨車樽裝水到啟晴邨工人從外運來一貨車樽裝水到啟晴邨，，準備先分發準備先分發
給家有孕婦及嬰兒的家庭給家有孕婦及嬰兒的家庭。。

■啟晴邨晚
上給居民派
發樽裝水。
鄺福強 攝

委員會建議摘錄
教育父母如何處理青少年的感情及分手問題

確保患有精神病的兒童得到適切的治療及支援服務

就先天性代謝病進行新生兒篩查，有助識別及防止該類遺傳疾病所
引致的死亡再次發生

透過公眾教育，重申成年人與嬰兒同床而睡的致命風險

宣傳基本家居安全知識及急救技巧

協助不同族裔家庭得到有關支援服務的資訊及所需服務
資料來源：兒童死亡個案委員會 製表：翁麗娜


